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Mangez-vous du porc ?
DÉCOUVERTE

Le rationnement a touché la Suisse dès 1939 avec le pain, les céréales, l’huile, la graisse, 
puis la viande, les œufs et le lait. Il a fallu s’entraider dans la discrétion et parfois à la limite 
de la légalité. C’est seulement en été 1948 que tout a été rétabli.

Le 30 novembre 2021, le chanoine Noël Voeffray m’a transmis une carte postale qui permet d’entrer dans les soucis d’autrefois. L’image 
expédiée est une photo de trois chiens Saint-Bernard présentés à l’Exposition internationale Canine de Lausanne en juillet 1903. La 
carte a été affranchie par deux timbres de 5 centimes verts présentant le Pilate, vu de Stans. Emis en 1936, ils sont valides jusqu’en, 
décembre 1942. L’oblitération a été faite à l’office postal de la gare de Martigny le jeudi 5 mars 1942. Voici son contenu : « Un mot pour 
vous dire que tous les porcelets sont promis. Donc ne comptez pas sur nous. C’est dommage pour vous. Bien rentré de ma tournée. Merci 
pour tout. Bien des choses. Chne Dubosson. Un bonjour à tous. »

L’expéditeur, le chanoine Joseph Dubosson (1899-1963), a été ordonné prêtre en 1927. Il 
effectue son premier ministère comme vicaire de Liddes. En 1933 il est nommé auxiliaire 
à Orsières, puis, en 1938, économe à la ferme d’Ecône. Il y travaille pour alimenter les 
hospices et fournir de la nourriture. La guerre dure depuis 1939. La Confédération a mis 
en place le rationnement. Depuis mai 1941 les menus sont à faire avec deux jours par 
semaine sans viande. En mars 1942, la viande est rationnée. Cette décision étatique est 
à l’origine de la carte postale. Nous comprenons la gravité des mots : pour de la viande 
« Ne comptez pas sur nous. Dommage pour vous », mais c’est la loi.

Le destinataire est le chanoine Jean Léger 
Praz (1878-1946), curé de Liddes de 1917 
à sa mort. Avec le chanoine Dubosson, ils 
sont arrivés ensemble à Liddes et ils ont dû 
se lier d’amitié. On le repère aux nouvelles 
échangées, au souci du plus jeune pour la 
santé du plus ancien. Le chanoine Dubos-
son signale que tout s’est bien passé. Ni le 
facteur ni la police ne doivent en savoir 
plus sur le marché noir. Le remerciement fait allusion tant aux discussions qu’au dernier 
passage à la cure, les jours qui ont précédé le courrier.

Le porcelet pour le curé renvoie à un type de vie qui n’existe plus. La cure avait un train 
de vie communautaire et agricole. Désiré et Euphémie Conchâtre faisaient les travaux 
de campagne et s’occupaient du bétail. Ils logeaient d’abord à la cure puis dans la mai-
son en bas du cimetière. Le curé avait sa servante. En 1942 c’était Aline Praz, remplacée 
périodiquement par Aline Fragnière. Un élément qui n’a probablement pas été transmis 
depuis huitante ans reste dans sa fraîcheur et nous est adressé avec bonhommie : « Un 
bonjour à tous. »

Carte postale du chanoine Joseph Dubosson au chanoine Jean Léger Praz, 
curé de Liddes, 5 mars 1946.

PAR JEAN-PIERRE VOUTAZ | PHOTOS : DR

Le chanoine Joseph Dubosson.

Le chanoine Jean Léger Praz.
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Noël, c’est quoi ?
C’est de l’Amour en éclats
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Oui, c’est de l’Amour en éclats, (Père M. M. Zanotti)  
un éclat de LUMIERE bienfaisant et salutaire. Le 
Fils de l’homme, quand Il reviendra vers nous, trou-
vera-t-Il encore la FOI sur la terre ?

Voilà la grande question que l’on peut se poser à 
Noël ! Pourrait-on mesurer, au soleil de l’Evangile, 
ses idées sur le sujet et de l’impact sur notre quoti-
dien ? L’amour est aujourd’hui galvaudé dans trop de 
médias, voire banalisé, ou pire avili.

Alors qu’à Noël, la victoire de l’Amour est venue, 
gratuitement, sous les traits d’un nouveau-né, nous 
conduire sur le chemin qui nous engage à ouvrir notre 
cœur à la liberté intérieure et à l’égalité des enfants 
de Dieu, tous frères. Intérioriser plus avant : « Qui est 
mon prochain ».

Noël nous fait pressentir, avec encore plus d’acuité, 
la valeur du grand OUI de Marie, bénie entre toutes 
les femmes, qui a osé mettre en route en son âme, 
l’Enfant béni de Dieu, venu sauver le monde. Son être 
tout entier exulte de bonheur par la grandeur de cet 
acte incroyable : porter l’Enfant que Dieu lui a confié. 
Ce Sauveur, ce Messie mystérieux, attendu depuis si 
longtemps. Comment a-t-elle fait pour accepter cette 
chose impensable humainement ? 

Ce Sauveur, tout amour pour sa créature, nous veut 
heureux, disent les Evangiles. Ce Divin Enfant vient 
apporter au monde le bonheur, ainsi que la paix.

A Noël, maintenant que nous vivons des temps 
boursouflés et détruits par le mal, brouillés par tant 
de mauvaises nouvelles qui nous font perdre pied, 

ne lâchons pas les mains salvatrices tendues par 
Jésus-Enfant, Marie et Joseph.

Arrêtons d’avoir des idées trop humaines, trop scien-
tifiques, trop carrées, sur cet événement prodigieux, 
miraculeux, et laissons-nous emballer par cet Enfant 
tombé du ciel. Soyons émerveillés et éloignons-nous 
de ce monde occidental gavé et blasé par tant de 
choses inutiles et destructrices qui nous volent la Joie 
de l’Evangile. (Pape François)

En ouvrant tout grand ses bras, Jésus dilate notre 
cœur et nous empêche de nous replier sur nous-
mêmes, car notre délivrance est dans ses bras ouverts 
sur la Croix. Avec humilité et tendresse considérons, 
lors de l’Eucharistie, Jésus,  Marie, Joseph comme des 
amis.

Avoir des amis au ciel, c’est le vrai cadeau de Noël !

De tout cœur avec vous tous.

PAR DANIÈLE CRETTON FAVAL | PHOTOS : DR, ALPHONSE DARBELLAY
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Nos paroisses préparent NoëlPAROIS
SE

La messe du jour de Noël fera à nouveau la part belle aux enfants ! 
Lancée en 2017, la crèche vivante a rapidement conquis le cœur 
des fidèles et a été reconduite durant les jours de Noël 2018 et 
2019. Et puis… patatras, il a fallu renoncer à organiser cette 
cérémonie très attendue par les familles et surtout par les jeunes 
enfants. Le conseil de communauté se réjouit donc de pouvoir à 
nouveau la mettre sur pied en cette année 2021 !

Si, en temps ordinaire, on préfère sortir de l’église les enfants 
pour leur expliquer le sens des lectures, grâce à une liturgie de 
la parole spécialement conçue pour eux, à Noël, on veut mettre 
les enfants au centre ! Grâce à eux, à leur joie et à leur émerveil-
lement, chaque membre de l’assemblée, du plus jeune aux plus 
vieux, pourra prendre davantage conscience de cet immense 
mystère de Noël. De manière très concrète, un bébé nous met-
tra face à la réalité de l’Incarnation de Dieu qui est venu habiter 
parmi nous dans la grande fragilité d’un tout petit.

Un membre de la Sainte Famille ? Un ange ? Un berger ou un roi 
mage ? Le roi Hérode ou un recenseur romain ? Ou carrément 
l’âne, le bœuf ou un chameau ? Quel que soit le rôle choisi, chaque 
enfant endossera l’un des 50 costumes adaptables aux différentes 
tailles et se sentira investi d’une mission : aider les fidèles du jour 
à passer une belle fête de Noël en prenant conscience du cadeau 
infini que Dieu a fait ce jour-là à toute l’humanité… et donc à 
chacun de nous !

TEXTE ET PHOTO PAR SOPHIE LOVISA

Quand Noël fait le bonheur des enfants…

Noël c’est le Sauveur Jésus qui est venu 
parmi nous. C’est la fête de la Lumière.

Les paroisses de Liddes et de Sembrancher 
ont décidé de repartir à l’aventure avec le 
chemin des crèches. 

De la Saint-Nicolas à la fête des Rois, en 
famille, entre amis, seul ou en groupe, 
préparons-nous à vivre un temps de Noël. 

Venez admirer les crèches dans nos vil-
lages et participer au jeu de piste concocté 
avec amour et humour.

Merci à tous les participants qui ont œuvré 
à semer de l’espérance et de la joie, qui ont 
donné du temps et un peu de leur « inti-
mité » pour nous partager la joie de Noël. 

Chemin des crèches
PAR NICOLE REBORD

PHOTOS : NICOLE REBORD (SEMBRANCHER)
SÉVERINE GABIOUD (LIDDES)

Votre enfant est intéressé ? 
Informations et inscriptions jusqu’au 10 décembre
chez Bénédicte Bender (078 726 75 11) 
ou Sophie Lovisa (079 842 48 06).

Crèche à l’église de Sembrancher. Crèche à Liddes.

Orsières : ce sera la crèche vivante !
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PAROISSELe retour des cuivres

PAR MICHEL ABBET

Le premier à Orsières, 
le dimanche 12 décembre à 17h

On pourrait d’ailleurs presque fêter un anniversaire, puisque 
Cédric Jacquemettaz dirigera ce mois de décembre son 20e 

concert de Noël à la tête de l’Edelweiss. « Les églises sont des 
lieux particuliers », dit-il pour expliquer cette longue fidélité, « On 
y trouve une sonorité à nulle autre pareille et une atmosphère 
recueillie très favorable à l’écoute ». 
De plus, chaque année, la fanfare organise une quête pour une 
association active dans notre région. Cette année, l’argent récolté 
sera versé à la nouvelle association baptisée « Sonagnon ». Celle-ci 
vous est présentée brièvement ci-dessous. 
Point d’orgue de ce concert, « Les vêpres siciliennes » de Guiseppe 
Verdi, qui relate la révolte des Siciliens contre les Français du duc 
d’Anjou au XIIIe siècle ! La première partie sera assurée par deux 
musiciens professionnels d’Orsières, Anne Volluz-Alter au piano 
et son mari Florian Alter au violon. Un duo qui fait le bonheur 
des mélomanes.

Quel plaisir de pouvoir réécouter les cuivres ! La fanfare, en effet, fait partie intégrante  
de notre univers culturel depuis plus de 100 ans. En cette année 2021, dans les paroisses de 
l’Entremont, deux concerts de Noël sont organisés.

Le second à Liddes,
le samedi 18 décembre à 17h 

Egalement sous la direction de Cédric Jacquemettaz, l’Union ins-
trumentale vous invite à son désormais traditionnel concert de 
Noël, en faveur de l’association « les pinceaux magiques » dont le 
but est d’apporter de la couleur dans la vie des enfants hospita-
lisés. En première partie, le chœur Shama, sous la direction de 
Pierre-Elie Jacquemettaz, ravira les auditeurs. 
Précision, musicalité, poésie, le chœur se fait un plaisir de chanter 
et d’enchanter. En seconde partie, la fanfare vous proposera, en 
plus de traditionnels airs de Noël, des extraits du célèbre opéra 
Porgy and Bess, écrit par Gerschwin. 

Sonagnon
C’est le nom d’une nouvelle association récemment fon-
dée par trois couples d’Orsières et le prêtre Gildas Chi-
bozo, prêtre dans nos paroisses, dont le but est d’aider 
au développement du Bénin selon trois axes :
– la promotion du travail de la femme, l’amélioration de 
la formation agricole et l’aide aux fournitures scolaires 
pour les enfants dans le besoin.

L’abbé Gildas Tchibozo est le garant du bon emploi des 
fonds récoltés.

Le magazine paroissial se fera un plaisir de vous faire dé-
couvrir plus tard les différentes actions menées et le ré-
sultat obtenu. Concert de Noël

Samedi 18 décembre 2021
à 20h à l’Eglise de Liddes

Fanfare Union Instrumentale de Liddes
Avec la participation du Chœur Shama

direction Pierre-Elie Jacquemettaz

Quête en faveur de l’association 
« les pinceaux magiques »

Certifcat Covid obligatoire

✴

✴✴

✴



6 SECTEUR DE L'ENTREMONT

A l’EMS Saint-Joseph, Nestor vient vers 
son ami Henri et lui annonce :
– Il y a Louis qui est décédé.
– Ah ! Et l’enterrement, c’est quand ?
Nestor retourne vers l’affichoir et revient 
en disant :
– C’est mercredi !
Soudain, pris d’un doute, il retourne 
consulter le faire-part.
– Non, c’est vendredi la sépulture.
– Ah, reprend Henri, Louis va mieux, alors !

CALIXTE DUBOSSON

Pourquoi associe-t-on  
saint Nicolas aux enfants ?

La fête de la Saint-Nicolas apparaît vers le 
XIe siècle sur la base d’une légende franco- 
allemande qui reprend des éléments revisités 
de la vie de Nicolas de Myre (IIIe siècle) et Ni-
colas de Sion (VIe siècle). Les trois innocents 
protégés par ces deux évêques d’Anatolie 
deviennent les trois enfants égarés chez le 
boucher Pierre le Noir qui les découpe en 
morceau pour les mettre dans son saloir. 
Pris sur le vif, le boucher avoue tout à saint 
Nicolas qui ressuscite les enfants et devient 
leur protecteur.

PASCAL ORTELLI

Question d’enfant Humour

PAR MARIE-CLAUDE FOLLONIER

En route vers NoëlEn route vers Noël
JE

UX | H
UMOUR
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SACREMENT

L’Eucharistie est centrale dans la vie chrétienne et dans la vie de 
l’Eglise. La communauté chrétienne se doit de faire participer à 
sa célébration les personnes qui, pour des raisons de santé, ne 
peuvent plus venir à l’église. 

Apporter le Corps eucharistique du Christ aux malades permet 
de les associer à la vie de la communauté. La communion est un 
réconfort précieux pour eux, un soutien qui les aide à ne pas se 
replier sur leurs souffrances mais à demeurer dans la logique du 
don de soi et à participer activement à la vie et à la mission de 
l’Eglise, par la prière et l’offrande. 

Apporter la communion aux malades est donc un service 
d’Eglise, une mission confiée.

Dans nos paroisses, ce ministère est assuré par les prêtres ; ils sont 
aussi aidés par des auxiliaires de l’Eucharistie ayant suivi une 
formation donnée par le diocèse. 

Une équipe de laïcs est en place pour ce beau service, une occa-
sion de rendre visite, de prier ensemble et de nourrir sa foi. Il 
s’agit de :

Recevoir le Pain de Vie à domicile…
si vous êtes âgé ou malade

TEXTE ET PHOTO PAR FRANÇOISE THEUX

Si dans votre famille, une personne ne pouvant pas se déplacer, 
même temporairement, aimerait recevoir le Sacrement de l’Eu-
charistie à domicile, n’hésitez pas d’appeler :

➤ pour Sembrancher : Nicole Rebord au 077 455 90 13

➤ pour Orsières : Françoise Theux au 077 445 07 08

➤ pour Liddes : Anne Darbellay au 079 561 3 59

Elles se feront une grande joie de vous adresser une personne qui 
viendra chez vous, accompagnée par le Christ qui vous dira ces 
mots si réconfortants : 

Heureux les invités au repas du Seigneur.

En signalant une personne de votre famille ou de votre entou-
rage à la paroisse et en lui permettant ainsi d’avoir la visite d’un 
ministre de l’Eucharistie, vous lui rendez un précieux service, 
vous êtes un peu comme Jean-Baptiste qui préparait les chemins 
du Seigneur.

Et, grâce à vous, la personne visitée pourra expérimenter la pro-
messe si aimante et si consolante du Seigneur :

« Venez à Moi, vous tous qui peinez sous le poids 
du fardeau et moi je vous donnerai le repos. » (Mt 11, 28)

       pour Sembrancher 
● Jeannette Corthay, Sembrancher
● Nicole Rebord, Sembrancher
● Edith Sanchez, Sembrancher
● Marie-Paule Terrettaz, Sembrancher

       pour Liddes 
● Anne Darbellay, Chandonne
● Simone Darbellay, Liddes
● Nadine Exquis, Fontaine-Dessous
● Myriam Guigoz, Dranse
● Josiane Latapie, Fontaine-Dessous
● Madeleine Lattion, Dranse

       pour Orsières 
● Annette Buchard, Orsières
● Anne-Marie Moulin, Orsières
● Micheline Richard, Praz-de-Fort
● Françoise Theux, Orsières
● Odile Tornay Cavé, Orsière
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Marie-Louise Tissières 
ou la force tranquille ! 
Cadette des quatre centenaires de la commune d’Orsières, 
Marie-Louise Tissières fête son siècle d’existence le 1er décembre 
2021. Un événement qu’elle aborde avec une grande sérénité… 
Depuis quelques mois, elle a décidé de quitter la maison fami-
liale pour rejoindre le home de la Providence à Montagnier. 

PAR MICHEL ABBET | PHOTOS : 
DOMINIQUE COPPEY, FAMILLE TISSIÈRES

Madame Tissières, vous allez être la star 
d’un jour. Vous aurez même la visite 
d’un conseiller d’Etat accompagné 
d’un huissier !
Il paraît…

Vous avez une idée…
Non, c’est un peu une surprise… Mais j’ai 
souhaité celui qui a le chalet dans le Val 
Ferret ! On verra bien !

Vous vous réjouissez ?
On n’a plus tellement l’âge à faire la fête…  
Mais d’être ainsi entourée de toute ma 
famille, bien sûr, cela me fait un immense 
plaisir… 

Vous avez l’air d’avoir encore 
une excellente santé.
Je ne peux pas me plaindre. Par contre, les 
mains me causent problème…

Ça se voit ! Il faut dire qu’elles ont 
beaucoup servi !
Autrefois, on ne pouvait pas tellement 
compter sur les machines. C’était un temps 
difficile, il fallait tout faire « à la main ». 
Alors, il ne faut pas s’étonner si elles sont 
un peu usées ! 

Par exemple…
On n’achetait que peu de choses… du sucre, 
des pâtes… On produisait pour ainsi dire 
presque tout ce qui nous servait de nour-
riture ! Viande, lait, œufs, légumes, pain,  
pommes de terre. Comme nous étions 
nombreux autour de la table, jusqu’à 12, il 
fallait avoir des réserves !

Quel travail !
En effet, il ne manquait pas ! En plus, nous 
avons longtemps cultivé les fraises. 

De grandes surfaces…
Oh oui… nous en avions beaucoup ! Plu-

sieurs parcelles… ! C’était très pénible ! 
Heureusement que les plus grands enfants 
nous aidaient ! Mais ils l’ont aussi « pilé… »  
Aujourd’hui, aucun d’entre eux ne voudrait 
refaire cela ! 

Il n’y avait pas de place pour le repos…
Les mères de famille ne s’arrêtaient jamais. 
Il y avait bien le dimanche qui était sacré 
et où chacun était censé ne pas travailler. 
Pourtant, le matin, il fallait préparer les 
« beaux habits du dimanche ». Ensuite, 
aller à l’église. Après, vite retourner à la 
maison pour cuire le traditionnel rôti avec 
la purée… Enfin, le soir, préparer les habits 
pour l’école du lendemain. 

Les vacances scolaires étaient 
bienvenues…
Bien sûr, car le travail de la campagne était 
là… et le ramassage des fraises aussi. Il se 
faisait même le dimanche ! On ne se repo-
sait pas plus…

Dur…
C’était le lot de tous les habitants de nos 
vallées ! Mais je me suis retrouvée veuve à 
53 ans déjà ! Et là, ça a été vraiment diffi-
cile ! La dernière des filles avait une dizaine 
d’années. Il a fallu travailler énormément, 

tout en étant seule ! Oui, à ce moment-là, 
c’était compliqué ! 

Alors aujourd’hui, vous pouvez profiter
d’un repos bien mérité !
Je crois oui ! J’apprécie les visites, les enfants 
viennent souvent me voir, j’aime le yass…

Vous jouez encore aux cartes ?
Bien sûr, le plus souvent possible. Quand 
nous avons fêté nos 100 ans tous ensemble, 
j’ai joué avec Rosa Rosset, Fernand Tornay 
et sa fille. Dommage que Madame Favre ne 
jouait pas, nous aurions pu faire une bonne 
partie entre centenaires… 

Le temps ne passe plus très vite…
Ça va très bien. Tout le monde est très gen-
til avec moi, je suis bien ! Et quand j’ai du 
temps, je prie.

Régulièrement ?
Oui ! Le matin, à midi, le soir… et encore la 
nuit, quand j’ai de la peine à dormir !

Vous êtes très pieuse !
Oui… 

Merci Madame Tissières pour votre accueil, 
bon anniversaire et… ad multos annos !

Les quatre centenaires… quelques instants 
avant la partie de cartes.

Cent ans séparent la jubilaire de ses derniers arrière-petits-enfants.

ÉVÈNEMENT
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Guide de montagne, amoureux de la nature, Alphonse Darbellay (1938-
2021) nous partage ici son regard émerveillé sur notre région. Ses pho-
tos prennent aujourd’hui une valeur testamentaire ! Comme c’est beau ! 
Laissez-vous charmer… Poésie, rêve, méditation, tout y est !  A admirer 
sans modération.

Hommage 
à Alphonse Darbellay
PAR MICHEL ABBET | PHOTOS : ALPHONSE DARBELLAY

Féérie sur les pistes.Quel est le singe qui s’est caché là-dessous ?

Lumière naissante : symbole de Noël ?

Soleil silence et plénitude.
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Dieu ne joue pas aux dés
Souvent présentées comme inconciliables, la science et la foi ont pour tâche commune d’éclai-
rer notre compréhension du monde. Plutôt que de l’expliquer définitivement, l’une et l’autre 
s’attellent à guider l’Homme à mesure qu’il explore ses limites.

Science et foi ont pour mission d’éclairer notre compréhension du monde.

PAR MYRIAM BETTENS | PHOTOS : FLICKR, PIXABAY, PXHERE, DR

« Pour être scientifique et croyant, il faut 
faire du bricolage ! » lance Jean-François 
Bert lorsqu’on l’interroge sur la possibilité 
d’un mariage heureux entre science et foi. 
Chargé de cours à l’Ecole polytechnique 
fédérale de Lausanne (EPFL), il propose à 
ses étudiants d’examiner minutieusement 
les rapports, souvent conflictuels, entre la 
recherche scientifique et la religion. Mais 

de fait, il demeure fermement convaincu 
qu’il n’est pas de bon augure de chercher 
à allier l’une et l’autre. Cette position, dite 
concordiste, lui paraît même dangereuse. 
« Cette tentative de concordisme élimine 
la frontière entre science et religion et pour 
un lecteur non averti, on ne sait plus très 
bien de quelle vérité on parle », car pour le 
sociologue « ce débat demeure fondamen-

talement centré sur la question de la vérité. 
Finalement, qui possède la légitimité et le 
pouvoir d’énoncer une vérité sur le monde 
ou le vivant ? ». Il est donc plus que néces-
saire de trouver comment « répartir les 
modes de questionnement sur le monde ». 
Dont l’une des plus célèbres répartitions 
propose : à la religion le champ du « pour-
quoi » et à la science celui du « comment ».

Avoir réponse à tout
Roland Benz articule sa réflexion de la 
même manière, « la vérité scientifique et 
la vérité théologique existent bel et bien. 
Par contre, elles ne sont pas sur le même 
registre de langage. Chacun de ces deux 
domaines d’étude doit garder son rapport 
spécifique à la vérité ». Le pasteur retraité 
de l’Eglise protestante de Genève et lui-
même ancien professeur de physique au 
collège (gymnase) ne cache pas son ironie 
face aux thèses créationnistes. « Elles font 

Et dans les faits ?
Les scientifiques voient-ils un conflit entre la science et la foi ? Quels facteurs culturels façonnent les attitudes 
des scientifiques à l'égard de la religion ? Les scientifiques peuvent-ils contribuer à nous montrer une façon 
d'établir une collaboration entre les communautés scientifiques et religieuses, si tant est que de telles colla-
borations soient possibles ?
Pour répondre à ces questions, les auteurs de Secularity and Science : What Scientists Around the World Real-
ly Think About Religion (2019) ont réalisé une étude internationale d’envergure sur les attitudes des scientifiques à l'égard 
de la religion, en interrogeant plus de 20'000 scientifiques et en menant des entretiens approfondis avec plus de 600 
d'entre eux. A partir des données récoltées, les auteurs essaient d’esquisser la relation qu’entretiennent des scientifiques 
du monde entier avec la foi. Le livre s’articule sur quatre axes de réflexion : les scientifiques religieux sont plus nombreux 
qu'on ne le pense ; la religion et la science se chevauchent dans le travail scientifique ; les scientifiques – même athées – 
voient de la spiritualité dans la science ; et enfin, l'idée que la religion et la science doivent s'opposer est principalement une 
invention de l'Occident.

Pour être scientifique  
et croyant, il faut faire  
du bricolage !    
Jean-François Bert

ÉCLAIR
AGE
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des récits de la Genèse des textes scien-
tifiques. Comme si on pouvait décrire la 
complexité du monde en une seule page ! 
Ces textes ne donnent aucune information 
scientifique. Leur fonction est de nous 
inviter à recevoir le monde comme don 
d’un Autre, un monde ordonné et dédi-
vinisé. » Par ailleurs, Lydia Jaeger, direc-
trice des études à l’Institut biblique de 
Nogent, affirme que du côté scientifique il 
est essentiel « de reconnaître les limites de 
la science ainsi qu’une méthodologie diffé-
rente d’avec la théologie ». La physicienne 
et théologienne soutient qu’« une grande 
partie du conflit émerge lorsqu’on attend 
de la science une réponse à tout ». Une vérité vers laquelle tendre 

Astrophysicien retraité, Pierre North va 
même encore plus loin. Il allègue que la 
science, pour elle-même, peut devenir 
une religion. Ses ardents défenseurs lui 
attribuent « une valeur métaphysique ». 
Mais « pour dire les choses franchement, 
la controverse n’a pas d’objet. La société 
en a fait un sujet de débat pour des raisons 
idéologiques ». Il est trop dérangeant pour 
certains d’accepter une possible cohabi-
tation entre la rationalité de la science et 
l’apparente irrationalité de la foi. D’ail-
leurs, Pierre North s’insurge : « Dans n’im-
porte quel métier, lorsqu’on se dit croyant, 
on tâche de pratiquer avec conscience et 
éthique, mais on ne demande pas à un 
vendeur de voitures si sa profession est 
compatible avec sa foi ! » Raphael Märki 
note tout de même que la science postule 

l’hypothèse d’un absolu et donc d’une 
vérité vers laquelle tendre. Ce physicien 
des hautes énergies nuance néanmoins : 
« Nous ne connaîtrons jamais complè-
tement cette vérité. » Georges Meynet 
abonde dans le même sens. L’astrophysi-
cien à l’Observatoire de Sauverny reprend 
l’analogie attribuée à Albert Einstein à 
son compte. Celle-ci définit « l’accumula-
tion des connaissances comme une sur-
face circulaire qui s’étend avec le temps et 
dont le rayon représente l’interface entre 
le connu et l’inconnu. Cela signifie que 
lorsque la connaissance s’agrandit, l’inter-
face avec l’inconnu augmente d’autant ». Il 
faut donc rester humble et « accepter une 
limite qu’on ne pourra pas dépasser, tout 
en laissant place à l’inconnu et au mys-
tère ».

Des lieux pour réfléchir  
et dialoguer

Plusieurs groupes de scientifiques 
chrétiens existent en francophonie. 
Sous l'impulsion des Groupes 
bibliques universitaires (GBU) un 
Réseau des scientifiques évangé-
liques a été lancé pour offrir aux 
chrétiens à profil scientifique un lieu 
de réflexion. Ce rassemblement 
profes sionnel et étudiant poursuit 
notamment l’objectif de rendre 
disponible au public une réflexion 
rigoureuse sur les interactions 
possibles entre science et foi.  
Pour ce faire, le réseau organise,  
au moins une fois par an, un 
colloque réunissant scientifiques  
et théologiens pour débattre d’une 
question spécifique. Depuis une 
dizaine d’années, une branche 
romande de ce même réseau s’est 
aussi développée. Elle a été créée 
par le professeur émérite de l’UNIL, 
Peter Clarke, un neuroscientifique 
reconnu, décédé des suites d’un 
cancer en 2015. L’autre réseau 
francophone a été fondé en 2001 
pour susciter la réflexion entre 
scientifiques, philosophes et 
théologiens. Les membres du 
groupe Blaise Pascal (Sciences, 
Cultures et Foi) sont actifs dans 
l’enseignement et la recherche des 
domaines scientifiques, philoso-
phiques ou théologiques en franco-
phonie (Universités, Grandes Ecoles, 
CNRS, INSERM).

Pour Raphael Märki, la science postule l’hypothèse d’un absolu et donc d’une vérité vers laquelle 
tendre.

Des points de vue divergents, vraiment ?

On ne demande pas  
à un vendeur de voitures  
si sa profession est  
compatible avec sa foi.  
Pierre North

ÉCLAIRAGE
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SMALL TALK… … AVEC MICHEL MAYOR

Vers une pluralité des mondes
Elle s’appelle 51 Pegasi b et flotte à quelque 51 années-lumière de la Terre. Cette exoplanète 
tourne autour d’un autre soleil que le nôtre. Depuis cette découverte, la science astronomique 
dissimule à peine le rêve de repérer un jour une vie autre que la nôtre. Entretien avec l’un des 
« découvreurs » de cette exoplanète.

PAR MYRIAM BETTENS | PHOTOS : JEAN-CLAUDE GADMER

Pouvez-vous expliquer ce qu’on définit 
par pluralité des mondes ?
Cette notion est née dans le monde grec, chez les philosophes. On 
se posait déjà la question s’il existait un seul monde dans notre 
univers ou plusieurs. Elle s’est développée au même moment que 
l’hypothèse atomiste. En d’autres termes, elle définissait que le 
plus petit morceau qui garde la nature de la matière s’appelle 
l’atome. La conséquence directe de cette hypothèse les a ame-

nés à penser que si le monde a été créé à partir d’atomes, alors 
pourquoi la nature n’en a créé qu’un seul ? Epicure introduit très 
clairement cette notion dans une longue lettre. Il dit qu’« il doit 
exister une infinité de mondes dans l’univers » et que « certains 
doivent avoir des espèces vivantes comme on les connaît, d’autres 
ne les auront pas ». C’est incroyable, car il faut se rappeler que 
c’était il y a plus de 2000 ans. Evidemment, la notion de monde 
n’est pas celle d’une exoplanète.

Quel impact a eu votre découverte en regard de cette question ?
En termes modernes, ma découverte démontre qu’il existe des 
exoplanètes : des planètes qui tournent autour d’autres étoiles 
dans la galaxie. Notre Voie Lactée compte deux cents milliards 
d’étoiles comme le soleil et pour leur immense majorité elles sont 
entourées de systèmes planétaires. La question est évidemment : 
combien de ces planètes sont susceptible d’avoir permis la vie ? Ce 
qui se cache derrière cette interrogation n’est autre que la place de 
l’homme dans l’univers et celle de la vie.

Le défi plus ambitieux reste bien de trouver de la vie 
en d’autres endroits de l’univers.
Oui, bien entendu. On analyse les atmosphères planétaires afin 
de chercher ce que l’on appelle des biomarqueurs. Ce sont des 
anomalies chimiques qui nous disent que la vie se développe. 
Cela ouvre sur un questionnement encore plus vaste de l’ordre 
du « pourquoi sommes-nous là ».

Que pensez-vous de la notion d’ajustement fin de l’univers 
(fine tuning), souvent mise à contribution par les défenseurs
de la thèse spiritualiste du dessein intelligent ?
Imaginons que les choses aient été différentes et que nous ne 
soyons pas là. On ne se poserait même pas la question. Le fait 
que nous soyons là et que nous bénéficiions du fait que cela a 
fonctionné ne nous permet pas de faire des statistiques. De là à 
dire que cela a été voulu par une puissance supérieure… Nous 
n’avons aucun élément pour le dire. Il nous faut donc garder une 
certaine modestie. (En cosmologie, cette notion se trouve à la 
base du principe anthropique fort, postulant qu’une variation, 
même infime, de certaines constantes fondamentales, n’aurait pas 
permis à la vie d’apparaître dans l’univers, ndlr.)Michel Mayor, Prix Nobel de physique en 2019.

Plusieurs mondes : une hérésie ?
« Contrairement à ce que beaucoup pensent, la chrétienté n’a jamais considéré ce phénomène comme une hérésie »,  
affirme Michel Mayor. Au XIIIe siècle, l'archevêque de Paris, Etienne Tempier, demande l'autorisation au pape Jean XXI qu’il 
soit enseigné à la Sorbonne l'hypothèse de la pluralité des mondes. « Même au plus haut niveau de l'Eglise, c'était une ques-
tion qui pouvait être discutée. On peut même dire que l'inverse était blasphématoire, car affirmer que Dieu n'aurait fait 
qu'un seul monde, c'était postuler son incapacité à en créer d’autres. » On peut aussi citer Albert le Grand, qui affirme que : 
« La plus belle, la plus exaltante question consiste en l'examen de la possibilité d'autres mondes dans l'univers. »
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EN FAMILLE

Biographie express
Michel Mayor, né le 12 janvier 1942 est astrophysicien. Il 
découvre, avec Didier Queloz, la première planète extra-
solaire autour d'une étoile, 51 Pegasi b, en 1995. Il obtient 
avec Didier Queloz le Prix Nobel de physique en 2019 
pour cette découverte.

Cela pousse à l’humilité et à l’acceptation que la science
ne répond pas à toutes les questions…
A coup sûr ! La science ne répond en effet pas à toutes les ques-
tions. Il y a aussi des domaines en dehors de ceux de la science. 
Imaginez que nous ayons eu cette discussion il y a cinq siècles, 
basée sur les connaissances que nous avions à ce moment-là. 
Croire qu’on va répondre à tout me gêne beaucoup. D’ailleurs, il 
est même heureux que nous ne sachions pas tout, cela entretient 
la curiosité.

Michel Mayor, en discussion avec l’essayiste Matthieu Ricard.

Marcher ensemble à l’écoute de l’Esprit

PAR PASCAL ORTELLI
PHOTOS : DR

En octobre, le Pape a ouvert un nouveau Synode… sur la synoda-
lité ! Ce mot barbare qui signifie « marcher ensemble » caractérise 
le chemin que Dieu attend de l’Eglise du troisième millénaire. Ce 
processus, d’ordinaire réduit à une simple assemblée d’évêques, 
est précédé par une vaste consultation du Peuple de Dieu. Cette 
démarche inédite, aussi importante que le Concile Vatican II, est 
ouverte à tous. Comment dès lors intégrer les enfants – les pre-
miers dans le Royaume, nous dit Jésus – qui restent les grands 
oubliés de cette dynamique dont les fidèles peinent encore à voir 
les tenants et aboutissants.

A votre écoute
Comment se réalise aujourd’hui ce « marcher ensemble » qui 
nous permet d’annoncer l’Evangile et quels pas de plus l’Esprit 
nous invite à poser pour grandir comme Eglise de l’écoute et 
de la proximité, bref comme lieu ouvert où chacun se sent chez 
lui et peut participer ? Telle est la question de fond posée dans le 
document préparatoire 1 qui accompagne la phase de consultation 
locale ouverte jusqu’en avril 2022.

Dans l’Esprit
« La spiritualité du marcher ensemble est appelée à devenir le 
principe éducatif de la formation humaine et chrétienne de la 
personne, la formation des familles et des communautés. » La 
dixième piste évoquée dans ce document propose de mieux se 
former au discernement. Il y a là une manière intéressante d’as-
socier les enfants à la démarche.

Caroline Baertschi, formatrice dans l’Eglise 
catholique de Genève et auteure du livre Les 
enfants, portiers du Royaume, explore, dans 
un autre contexte et sous forme d’acrostiche, 
des pistes pour inviter les plus jeunes à écouter 
l’Esprit. En voici un résumé et une invitation à 
en découvrir davantage dans les bons filons de 
prierenfamille.ch

E comme espace sécurisant pour cultiver sa vie intérieure ;
S comme silence à favoriser dans un monde bruyant ;
P comme processus et invitation à renoncer à vouloir mesu-

rer ce que les enfants savent de Dieu ;
R comme relations dont les quatre fondamentales 
 (à la nature, à soi, aux autres, à Dieu) sont à harmoniser ;
I comme imaginaire dont les enfants débordent, 
 tout comme dans la Bible ;
T comme transcendance pour ne pas oublier qu’ils
 connaissent Dieu avant de savoir des choses sur lui.

1 A découvrir par exemple sur la plateforme mise en place par le Jura pastoral :  
www.jurapastoral.ch/jura-pastoral/Organisation/Diocese-de-Bale/
Itineraire-synodal.html



 Bourg-Saint-Pierre 
Baptême
23.10.2021 : Mahé Bonaud, fille de Patrick et Leslie Pierroz
Décès
23.10.2021 : Simone Balleys née Tissières, 1946

 Liddes 
Baptêmes
05.09.2021 : Thibault Fournier, fils de Sébastien et Anaïs Copt, 
né le 17.08.2020
10.10.2021 : Eva Darbellay, fille de Basile et Sophie Lattion, 
née le 29.01.2021
Mariage
18.09.2021 : Lionel Vaudan, fils de Stéphane et Myrta Deriaz, 
et Elodie Lattion, fille d’Albert et Sylviane Darbellay
Décès
10.09.2021 : Jaime Rivera, 1946
15.09.2021 : Markus Wirthner, 1937
22.09.2021 : Ginette Lattion, 1934

 Sembrancher 
Baptêmes
25.09.2021 : Maé Voutaz, fils de Mathieu et Caroline Alter, 
né le 11.04.2021
02.10.2021 : Ilan Volluz, fils de Jérôme et Paula Dias, 
né le 17.11.2020
Décès
01.10.2021 : Anita Voutaz née Délitroz, 933
12.10.2021 : Georgette Formaz née Biselx, 1930

 Orsières 
Baptêmes
11.09.2021 : Maé Theux, fille de Marcel et Lorène Duay, 
née le 19.06.2021
19.09.2021 : Claire Francey, fille de Hugues et Régine Tornay,
née le 30.06.2021
09.10.2021 : Tanguy Tornay, fils de Bastien et Chrystelle Moulin,
né le 23.12.2020
16.10.2021 : Sébastien Darioli, fils de Thomas et Jessica Jaggi,
né le 09.03.2021
16.10.2021 : Elise Rossier, fille de Guillaume Rossier 
et Aude Roduit, née le 28.07.2021
17.10.2021 : Manolie Monnard, fille d’Alexis et Anne Décaillet, 
née le 07.10.2021
23.10.2021 : Maximilien Corger, fils de Nicolas et Mireille Lattion,
né le 07.07.2021
30.10.2021 : Ashley Michel, fille de Pierre et Sabine Lattion, 
née le 20.06.2021
31.10.2021 : Loris Coppey, fils de Justin et Mélissa Gabioud, 
né le 12.07.2021
31.10.2021 : Ava Lovey, fille de Jérôme et Mélanie Jessner, 
née le 28.09.2020
Mariages
02.10.2021 : David Colombari, fils de Mario et Brigitte Copt,
et Laetitia Thériseaux, fille de Fabien et Nathalie Gabioud
16.10.2021 : Michaël Emonet, fils de Daniel et Catherine Joris, 
et Lucie Abelenda, fille de José et Monique Lattion
Décès
09.09.2021 : Ulysse Lovey, 1926
18.09.2021 : Bernard Lovey, 1941
18.10.2021 : Serge Murisier, 1969
21.10.2021 : Raymond Thétaz, 1937
31.10.2021 : Carlos Alberto Lopes Mendonça, 1962

LIVRE DE VIE
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Une fête
de Saint-Nicolas
dans un esprit 
nordique !

Lundi 6 décembre 2021

❆  8h30 Messe sans pass sanitaire
 Inscriptions sur http://kelmesse.org/

❆  9h15 Procession

❆  10h Messe avec pass sanitaire

❆  Dès 10h30 Ouverture des stands de restauration
 sur la place centrale 
 (à l’extérieur, sans pass sanitaire)

 Carrousel pour les enfants

❆  11h Vin chaud offert par
 la Paroisse d’Orsières, animation
 musicale par la fanfare Edelweiss

❆  13h Animation avec les Patoisants
 de Saint-Nicolas

❆  13h30 Passage surprise de Saint-Nicolas 
 et distribution de friandises
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Quoi Quand Où Heure
Messe de minuit Vendredi 24 décembre Eglise A définirBourg-Saint-Pierre

Secteur
Quoi  Quand  Où Heure 
Rencontre de la Vie Montante 
(contact pour info : Anne Libert-Darbellay 
027 783 29 00)

Jeudi 9 décembre Cure de Liddes 14h30

Pour les enfants du secteur : 
« Pizza-Pardon ». Possibilité de manger 
sur place : inscription pour le repas 
c/o Casimir Gabioud (079 444 24 01)

Mercredi 15 décembre Eglise d’Orsières 
Salle Saint-Nicolas

13h 
11h45

Quoi Quand Où Heure
Immaculée Conception : messe
Invitation à tous les couples de la paroisse

Mercredi 8 décembre Eglise 10h

Rencontre de la Vie Montante Jeudi 9 décembre Cure 14h30
Repas de Noël (sur invitation personnelle 
et avec certificat Covid)

Vendredi 17 décembre Salle polyvalente Dès 11h30

Confessions
Messe de minuit
Messe de Noël

Vendredi 24 décembre

Samedi 25 décembre

Eglise
Eglise
Eglise

16h-17h
cf. programme 
à définir 
ultérieurement

Chemin des crèches avec jeu de piste 
pour petits et grands

Durant l’Avent Dans les villages 
de la paroisse

Liddes

Quoi Quand Où Heure
Fête patronale saint Nicolas : messes 
+ procession

Lundi 6 décembre Eglise 8h30 et 10h 
9h15

Immaculée Conception : messe avec fête 
des jubilés de mariage

Mercredi 8 décembre Eglise 10h

Concert de Noël : Fanfare Edelweiss 
avec la participation de Anne Volluz-Alter 
et Florian Alter

Dimanche 12 décembre Eglise 17h

Confessions
Messe de la nuit de Noël
Messe de la nuit de Noël
Messe de la nuit de Noël (avec cert. Covid) 
Messe de Noël

Vendredi 24 décembre

Samedi 25 décembre

Orsières 
La Fouly 
Champex 
Orsières 
Orsières

14h-17h
cf. programme 
à définir 
ultérieurement

Pour les aînés : rencontre Main dans la Main Tous les jeudis Tennis Orsières 11h-15h30
Pour les enfants :
– Enfants adorateurs 
– Liturgie de la parole durant la célébration 
 
 
 
– Eveil à la foi 
– Rencontre préparation à la confirmation 7H 
– Rencontre préparation 1ers communiants

Vendredi 3 décembre 
Lundi 6 décembre 
Dimanches 5, 12  
et 19 décembre 
Samedi 25 décembre 
Vendredi 10 décembre 
Dimanche 12 décembre
Dimanche 19 décembre

Devant l’église 
Eglise
Eglise 
 
Eglise 
Devant l’église 
Salle Saint-Nicolas
Salle Saint-Nicolas

16h30
10h 
10h 
 
10h 
16h20 
8h 
8h45

Chapelet des malades Vendredi 31 décembre Eglise 19h30

Orsières

Quoi Quand Où Heure
Immaculée Conception : messe 
Invitation aux jubilés de mariage

Mercredi 8 décembre Eglise 8h et 9h

Confessions
Messe des familles
Messe de Noël

Vendredi 24 décembre

Samedi 25 décembre

Eglise
Eglise
Eglise

15h-16h
cf. programme 
à définir 
ultérieurement

Fête patronale saint Etienne : messe Dimanche 26 décembre Eglise 8h et 9h

Sembrancher

Dans votre paroisse…
En raison de la situation actuelle liée au COVID-19, merci de vous référer aux annonces dominicales aux 
églises ou sur le site internet pour connaître d’éventuelles modifications/suppressions.

AGENDAS

Bienvenue à toutes les personnes du secteur intéressées

Pour les célébrations de Noël, veuillez vous référer en temps utile à l’affiche des églises / chapelles ou sur le site
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Savoir se contenter 
de ce que l’on a, 
c’est être riche.
Lao Tseu

Prêtres
La cure, place de l’église 2, 1937 Orsières
Tél. 027 783 11 44
 
Joseph Voutaz 
Tél. 079 302 35 11
E-mail : 
jvoutaz@gsbernard.ch

René-Meinrad Kaelin 
Tél. 079 375 34 23
E-mail :
rmk@gsbernard.ch

Gildas Tchibozo 
Tél. 077 523 39 89
E-mail :
gildas@gsbernard.net

Bernard Gabioud 
Tél. 078 852 44 58
E-mail : bernardgabioud@
gsbernard.net

Animateur pastoral

Casimir Gabioud
Route des Gores 23
1937 Orsières
Tél. 079 444 24 01
E-mail : casimir.gabioud@
paroisses-entremont.ch

Noël à chaque fois
 

PHOTO : ALPHONSE DARBELLAY

C’est Noël,
chaque fois que vous souriez à votre frère 
et lui tendez la main, 
chaque fois que vous vous taisez 
pour écouter quelqu’un, 
chaque fois que vous tournez le dos 
aux préjugés qui relèguent les opprimés 
aux confins de leur isolement, 
chaque fois que vous espérez 
avec les prisonniers, ceux qui sont chargés 
du poids de la pauvreté physique, 
morale ou spirituelle, 
chaque fois que vous reconnaissez 
avec humilité vos limites et votre faiblesse.

C’est Noël, 
chaque fois que vous permettez à Dieu 
d’aimer les autres à travers vous. 
Prions Dieu qu’à Noël nous puissions 
accueillir Jésus non dans la froide mangeoire
de votre cœur, mais dans un cœur plein 
d’amour et d’humilité, animé par la chaleur 
de l’amour que nous avons les uns pour 
les autres.

Mère Térésa.

www.paroisses-entremont.ch

Secrétariat : 
emilie.copt@paroisses-entremont.ch

ADRESSES

PENSÉE DU MOIS

SERVIC
E


